

TINJAUAN ETIKA BISNIS ISLAM TERHADAP *SHARIA COMPLIANCE*
DAN *SOCIAL IMPACT* PADA *HOMESTAY* SYARIAH DI KAWASAN
GAYUNGAN SURABAYA

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Ekonomi Syariah



UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A

Oleh

FAUZATUL LAILY NISA

NIM. F52418164

PASCASARJANA

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2020

**TINJAUAN ETIKA BISNIS ISLAM TERHADAP *SHARIA COMPLIANCE*
DAN *SOCIAL IMPACT* PADA *HOMESTAY* SYARIAH DI KAWASAN
GAYUNGAN SURABAYA**

Oleh:

FAUZATUL LAILY NISA

NIM: F52418164

TESIS

Diajukan untuk Memnuhi Sebagian Syarat

Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Ekonomi Syariah

PASCASARJANA

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2020

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Fauzatul Laily Nisa

NIM : F52418164

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 17 Februari 2020

Saya yang menyatakan,



Fauzatul Laily Nisa

NIM. F54218164

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Tesis berjudul “Tinjauan Etika Bisnis Islam terhadap *Sharia Compliance* dan *Social Impact* pada *Homestay* Syariah di Kawasan Gayungan Surabaya” yang ditulis oleh Fauzatul Laily Nisa (NIM. F52418164) ini telah disetujui pada tanggal 03 Februari 2020.

Oleh:

PEMBIMBING I,



Prof. Dr. H. A. Zahro, MA.
NIP. 195506071988031002

PEMBIMBING II,



Dr. Mugiyati, MEI.
NIP. 197102261997032001

PENGESAHAN TIM PENGUJI UJIAN TESIS

Tesis berjudul "Tinjauan Etika Bisnis Islam terhadap *Sharia Compliance* dan *Social Impact* pada *Homestay* Syariah di Kawasan Gayungan Surabaya" yang ditulis oleh Fauzatul Laily Nisa (NIM. F52418164) ini telah diuji Pada tanggal 11 Maret 2020.

Tim Penguji:

1. Prof. Dr. H. A. Zahro, MA.
NIP. 195506071988031002

(Pembimbing I/Ketua)

2. Dr. Mugiyati, MEL.
NIP. 197102261997032001

(Pembimbing II/Sekretaris)

3. Prof. Dr. H. Abd. Hadi, M.Ag.
NIP. 195511181981031003

(Penguji I)

4. Dr. H. Muhammad Lathoif Ghozali, Lc., MA. (Penguji II)
NIP. 197511032005011005

.....

Surabaya, 13 Maret 2020



Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag.
NIP. 196004121994031001

PERSETUJUAN PUBLIKASI



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini,
saya:

Nama : Fauzatul Laily Nisa
NIM : F52418164
Fakultas/Jurusan : Pascasarjana/ Magister Ekonomi Syariah
E-mail address : lailynisa7@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**TINJAUAN ETIKA BISNIS ISLAM TERHADAP *SHARIA COMPLIANCE* DAN
SOCIAL IMPACT PADA *HOMESTAY* SYARIAH DI KAWASAN
GAYUNGAN SURABAYA**

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13 Maret 2020
Penulis

(Fauzatul Laily Nisa)

penginapan mampu memberikan kontribusi pada pendapatan asli daerah, membuka peluang usaha dan kesempatan kerja serta sekaligus membangun ekonomi bangsa. Diharapkan pengembangan bisnis penginapan, khususnya homestay syariah dapat berpengaruh baik bagi kehidupan masyarakat terutama masyarakat lokal dan mampu mendorong pengembangan berbagai sektor lain baik ekonomi, sosial, dan budaya.

Seiring dengan semakin berkembangnya pariwisata di Indonesia, banyak lembaga yang menerapkan prinsip syariah dalam menjalankan usahanya salah satunya adalah penginapan syariah, kini juga perlahan mengalami peningkatan dan semakin diminati oleh para pengunjung dengan tujuan dan alasan yang berbeda dalam mengungkapkan mengapa memilih penginapan syariah. Karena Indonesia adalah negara dimana populasi Islamnya sangat banyak, maka bisa adanya peluang dengan berdirinya penginapan syariah yang memegang prinsip Islam.

Pada saat ini, perkembangan kota Surabaya sebagai Ibukota provinsi Jawa Timur, menjadikannya salah satu pusat perdagangan dan bisnis, mobilitas serta perkembangan ilmu pengetahuan dan informasi membuat banyak perubahan-perubahan dan menimbulkan persaingan bisnis yang semakin tajam.

Hal ini ditandai dengan berdirinya usaha-usaha baru yang bergerak di bidang penyediaan jasa mulai dari perbankan syariah, asuransi syariah hingga perhotelan syariah. Persaingan merupakan hal yang sangat menentukan keberhasilan maupun kegagalan suatu perusahaan dimana perusahaan yang tidak mampu bersaing akan segera tersisih dari lingkungan pasar. Industri

finansial, antara pembiayaan bagi hasil terhadap kesehatan finansial, investasi Islam dalam kesehatan finansial, dan pelaksanaan tugas dan tanggung jawab Dewan Pengawas Syariah.²⁴ Persamaan penelitian ini tentang *sharia compliance* yang diterapkan. Sedangkan perbedaannya terletak pada objek yang diteliti serta penambahan variabel yaitu *social impact*. Peneliti terdahulu meneliti pada Bank Umum Syariah sedangkan peneliti sekarang meneliti tinjauan etika bisnis Islam terhadap *sharia compliance* serta *social impact* pada *homestay* syariah di kawasan Gayungan Surabaya.

2. Penelitian dari Nur Kholifah “Penerapan Kepatuhan Syariah Dalam Jual Beli Perumahan Multazam Islamic Residence, Kalang Anyar Sidoarjo”. Bertujuan untuk mengetahui strategi penjualan perumahan Multazam Islamic residence dalam perspektif Islam dan analisis akad yang digunakan dalam transaksi jual beli perumahan Multazam Islamic residence dalam perspektif Islam.²⁵ Persamaan peneliti terdahulu dengan sekarang tentang *sharia compliance*. Perbedaan peneliti terdahulu dan sekarang terletak pada objek yang diteliti, penambahan variabel, dan pembahasan yang diteliti. Peneliti terdahulu membahas tentang kepatuhan syariah terhadap akad sedangkan peneliti sekarang meneliti tentang tinjauan etika bisnis Islam terhadap *sharia compliance* yang

²⁴ Uswatun Hasanah, “*Kepatuhan Prinsip-Prinsip Syariah dan Islamic Corporate Governance terhadap Kesehatan Finansial pada Bank Umum Syariah*”, (Skripsi—Universitas Negeri Semarang, 2015).

²⁵ Nur Kholifah, “*Penerapan Kepatuhan Syariah dalam Jual Beli Perumahan Multazam Islamic Residence, Kalang Anyar Sidoarjo*”, (Skripsi—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016).

merupakan aturan-aturan yang diterapkan pada *homestay* syariah serta *social impact* pada *homestay* syariah di kawasan Gayungan Surabaya.

3. Penelitian dari Intan Sari Purnama Putri “Analisis Komparasi Penerapan Prinsip-Prinsip Syariah antara KJKS BINAMA dan KJKS ARAFAH perspektif akad, pembiayaan Dewan Pengawas Syariah, dan Standar Akun Syariah”. Bertujuan untuk menambah khasanah kepustakaan tentang koperasi syariah.²⁶ Persamaan penelitian ini tentang pembahasan *sharia compliance* yang diterapkan. Sedangkan perbedaan penelitian ini terletak pada objek yang diteliti serta penambahan variabel *social impact*.
4. Penelitian dari Lokot Zein Nasution “Implementasi Prinsip Syariah”. Bertujuan untuk mengetahui lebih detail mengenai keabsahan dan dampak saham pendirian PT. BPRS Puduarta Insani yang berasal dari sumbangan wajib mahasiswa IAIN Sumatera Utara, konsistensi PT. BPRS Puduarta Insani dalam menerapkan prinsip perbankan Syariah dalam korporasinya, serta konsekuensi hukum terhadap direksi PT. BPRS Puduarta Insani.²⁷ Persamaan yang diteliti yaitu tentang *sharia compliance*. Sedangkan, perbedaan peneliti yaitu objek yang diteliti, penambahan variabel *social impact*.
5. Penelitian dari Maria Ulfa “Analisis Penerapan Prinsip Syariah Hotel Arini Syariah Surakarta”. Bertujuan untuk mengetahui prinsip-prinsip dan nilai-nilai syariah dalam menjalankan aktifitas bisnis hotel Arini

²⁶ Intan Sari Purnama Putri, “Analisis Komparasi Penerapan Prinsip-Prinsip Syariah antara KJKS BINAMA dan KJKS ARAFAH Perspektif Akad, Pembiayaan Dewan Pengawas Syariah, dan Standar Akun Syariah”, (Skripsi—Universitas Diponegoro Malang, 2015).

²⁷ Lokot Zein Nasution, “Implementasi Prinsip Syariah (Studi Kasus PT. BPRS Paduarta Insani)”, (Skripsi—Universitas Indonesia, 2011).

Komponen-komponen penting	3) Islam membolehkan individu untuk percaya dan bertindak sesuai yang yang diinginkan, selama tidak mengorbankan akuntabilitas dan keadilan.	3. <i>Universalisme</i>	Keputusan etis yang menekankan maksud suatu tindakan atau keputusan. Keputusan yang sama harus dibuat oleh setiap orang dibawah kondisi yang sama.
	4) Kepercayaan kepada Allah Swt.	4. <i>Rights</i>	Menekankan kepada nilai-nilai kebebasan yang berorientasi kepada hak individu yang kemudian dapat digunakan untuk memastikan kebebasan dalam memilih.
	5) Keputusan yang	5. <i>Distributive</i>	Menekankan

- c. Kekuasaan rujukan merupakan pengaruh relevansi pada relasi personal atau kelompok. Kekuasaan ini eksis ketika seseorang mengidentifikasi atau ingin menjalin hubungan dengan kelompok atau orang lain. Seseorang mungkin bersedia meniru perilaku mereka atau melakukan apa yang mereka minta karena ingin sama dengan mereka atau menjalin hubungan baik dengan mereka.
- d. Paksaan. Kepatuhan dapat tercipta berupa paksaan fisik sampai ancaman hukuman dan tanda ketidaksetujuan. Misalnya, setelah gagal meyakinkan anak untuk tidur siang, seorang bapak mungkin secara paksa memasukkan anak ke dalam kamar, lalu sang bapak keluar dan mengunci pintu.
- e. Pengawasan. Dari percobaan yang dilakukan oleh Milgram tentang kepatuhan adalah kehadiran tetap atau pengawasan dari seorang peneliti. Bila peneliti meninggalkan ruangan tersebut dan memberikan instruksinya lewat telepon, kepatuhan akan menurun.
- f. Kekuasaan dan Ideologi. Faktor penting yang dapat menimbulkan kepatuhan sukarela adalah penerimaan seseorang akan ideologi yang mengabsahkan kekuasaan orang yang berkuasa dan membenarkan intruksinya.
- g. Daya pengaruh situasi merupakan Situasi atau kondisi yang ada disekitar seseorang juga dapat mempengaruhi kepatuhan.

1) Fasilitas

Semua fasilitas baik fasilitas mendasar yang harus dipunyai *homestay* maupun fasilitas tambahan merupakan fasilitas-fasilitas yang akan memberikan manfaat positif bagi tamu. Adapun fasilitas-fasilitas yang dapat berdampak kepada kerusakan, kemungkar, perpecahan, membangkitkan nafsu syahwat, eksploitasi wanita dan lainnya yang sejenis ditiadakan. Adapun fasilitas hiburan pengadaannya mengacu pada kaedah syariah.

Penyesuaian produk dan fasilitas *homestay* yang sesuai dengan syariah dengan menghapus dan menutup produk dan fasilitas yang tidak sesuai syariah (cafe minuman beralkohol, tempat perjudian, dll) dan dihapuskan/digantikan dengan bentuk sejenis yang sesuai dengan syariah.

Adapun fasilitas yang netral (seperti kolam renang dan area olah raga) hanya diatur agar penggunaannya tidak melanggar syariah. Penggunaan fasilitas-fasilitas yang disediakan juga disesuaikan dengan tujuan diadakannya hingga tidak terjadi penyalahgunaan/ penyimpangan dalam penggunaan fasilitas.

2) Tamu

Tamu yang *check-in* khususnya bagi pasangan lawan jenis dilakukan seleksi tamu (*reception policy*). Pasangan adalah suami

Di sisi yang lain, Kartika Syariah *Homestay* tidak dilengkapi dengan Mushallah dan tidak terdapat peralatan shalat maupun al-Quran di dalam kamar, tamu harus meminjam peralatan shalat maupun al-Quran pada pemilik ataupun karyawan. Dari hal tersebut, diketahui bahwa *sharia compliance* pada Kartika Syariah *Homestay* dari segi fasilitas ibadah belum sesuai dengan prinsip pertanggung jawaban dari etika bisnis Islam.

e. Prinsip Kebenaran, Kebijakan, dan Kejujuran

Ditinjau dari prinsip kebenaran, kebijakan, dan kejujuran di Kartika Syariah *Homestay*, terdapat dua temuan di dalamnya, yaitu: (1) Dari segi pakaian, pemilik Kartika Syariah *Homestay* telah mengenakan pakaian yang sesuai dengan syariah, dan dari segi kebijakan, terdapat pemeriksaan kelengkapan surat bagi tamu yang ingin menginap. Sehingga *sharia compliance* pada Kartika Syariah *Homestay* dari segi pakaian dan peraturan *homestay* pemilik telah sesuai dengan prinsip kebenaran, kebijakan, dan kejujuran dari etika bisnis Islam.; (2) Terdapat perbedaan antara brosur dengan keadaan riil di Kartika Syariah *Homestay* perihal fasilitas *breakfast*, Pakaian yang dikenakan *housekeeper* Kartika Syariah *Homestay* tidak sesuai dengan syariah karena tidak berhijab, serta pemilik tidak jujur atas jasa lembaga keuangan yang digunakan. Sehingga *sharia compliance* pada Kartika Syariah *Homestay* dari segi kejujuran dan pakaian karyawan

sekitar untuk mendirikan usaha *homestay* dengan empat lantai karena pada mulanya, *Grand Kebonsari Guest House & Homestay Syariah* menyampaikan izin awal untuk mendirikan kos-kosan dengan dua lantai di komplek perumahan Gayungan Surabaya. Akan tetapi, seiring dengan berjalannya waktu, beralih fungsi menjadi *guest house* dan *homestay syariah* serta mendirikan bangunan dengan tambahan dua lantai lagi. Sehingga masyarakat tidak menerima dan akhirnya protes pada *Grand Kebonsari Guest House & Homestay Syariah*. Jadi, dapat diketahui bahwa *social impact* pada *Kebonsari Guest House & Homestay Syariah* tidak sesuai dengan prinsip kebolehan dari etika bisnis Islam.

c. Prinsip Keadilan

Ditinjau dari prinsip keadilan, ketika *Grand Kebonsari Guest House & Homestay Syariah* mendapat tamu rombongan dengan jumlah yang besar, maka akan mengakibatkan banyaknya jumlah kendaraan yang diparkir, yang mana akan mengakibatkan terpakainya jalan umum di depan *Grand Kebonsari Guest House & Homestay Syariah* untuk dijadikan tempat parkir. Selain itu, para tetangga juga merasa terganggu dengan getaran gendang yang ada di *Grand Kebonsari Guest House & Homestay Syariah*, serta ketidak-sesuaian izin usaha dengan keadaan riil membuat para tetangga merasa tidak terima. Jadi, dapat diketahui bahwa *social impact* pada *Kebonsari Guest House &*

- Bagyono dan Ludfi Orbani. *Dasar-Dasar House Keeping & Laundry Hotel*. Yogyakarta: Adi Cita Karya Nusa, 2001.
- Bank Indonesia. PBI No. 13/2/PBI/2011 Tentang Pelaksanaan Fungsi Kepatuhan Bank Umum.
- Bugin, Burhan. *Penelitian Kualitatif: Komunikasi, Ekonomi, Kebijakan Public, dan Ilmu Social*. Jakarta: Kencana, 2011.
- Creswell, J.W. *Research Design: Pendekatan Kualitatif, Kuantitatif, dan Mixed, di terjemahkan oleh: Achmad Fawaid*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2014.
- Departemen Agama RI. *Al-Quran dan Terjemahan*. Bandung: Diponegoro, 2019.
- Departemen Pendidikan Nasional, *Kamus Besar Bahasa Indonesia Pusat Bahasa*. Jakarta: Gramedia, 2011.
- Departemen Sosial. "Pengertian Sosial". <http://www.depsos.go.id/>; diakses tanggal 27 Desember 2019.
- Djakfar, Muhammad. *Etika Bisnis Islam: Tataran Teoritis Dan Praktis*. Malang: Uin Malang Press, 2008.
- Djazifah, Nur. *Proses Perubahan Sosial di Masyarakat*. Yogyakarta: Lembaga Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakat, 2012.
- Djazuli, A. *Kaidah-Kaidah Fiqih*, Ed-1, Cet. Ke-2. Jakarta: Kencana, 2007.
- Enda. *Ilmu Perilaku Kesehatan*. Jakarta: Rineka Cipta, 2010.
- Fatwa DSN MUI Nomor 108/DSN-MUI/X/2016. "Pedoman Penyelenggaraan Pariwisata Berdasarkan Prinsip Syariah". <https://tafsirq.com/fatwa/dsn-mui/pedoman-penyelenggaraan-pariwisata-berdasarkan-prinsip-syariah>; diakses tanggal 8 Oktober 2019.

- Madani. *Hukum Sistem Ekonomi Islam*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2015.
- Mankiw, N. Gregory. *Principles of Economics*. Jakarta: Salemba Empat, 2006.
- Maria Ulfa. “*Analisis Penerapan Prinsip Syariah Hotel Arini Syariah Surakarta*”. (Skripsi—Universitas Muhammadiyah Semarang, 2012).
- Moustakas, Clark. *Phenomenological Research Methods*. California: SAGE Publications, 1994.
- Mudhafier, Fadhlhan. *Makanan Halal*. Jakarta: Zakia Press, 2004.
- Muhammad. *Etika Bisnis Islami*. Yogyakarta: Unit Penerbit dan Percetakan, 2004.
- Muljadi dan Andri Warman. *Kepariwisata dan Perjalanan*. Surabaya: Raja Grafindo Persada, 2010.
- Nawar, Agus. *Psikologi Pelayanan*. Bandung: Alfabeta, 2002.
- Nur Kholifah. “*Penerapan Kepatuhan Syariah dalam Jual Beli Perumahan Mul Tazam Islamic Residence, Kalang Anyar Sidoarjo*”. (Skripsi—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016).
- Perpustakaan UIN Suska. “Kepatuhan Terhadap Norma-norma Sosial”. <http://repository.uin.suska.ac.id/>: diakses tanggal 25 Desember 2019.
- Perwani, Yayuk Sri. *Teori dan Petunjuk Praktek Housekepping Untuk Akademik Perhotelan MakeUp Room*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2000.
- Riyanto Sofyan, *Bisnis Syariah Mengapa Tidak?*, (Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2011).
- Salim, Agus. *Teori dan Penelitian Paradigma*. Yogyakarta: Tiara Wacana, 2006.
- Salim, Agus dan Sudarno Wiryohandoyo. *Perubahan sosial: Sketsa Teori dan Metodologi Kasus Indonesia*. Yogyakarta: Tiara Wacana Yogya, 2002.

- Shihab, M. Quraish. *Tafsir Al-Misbah, Vol. I*. Jakarta: Lentera Hati, 2000.
- Soekanto, Soerjono. *Sosiologi Suatu Pengantar*. Jakarta: PT Raja Grafindo, 2007.
- Sumarwoto, Otto. *Analisis Dampak Lingkungan*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press, 1990.
- Sugianto. *Hotel Front Office Administration, Administrasi Depan Office*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2000.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2017.
- Sulastiyono, Agus. *Manajemen Penyelenggaraan Hotel*. Bandung: Alfabeta, 1999.
- Supranto, J. *Statistik Teori dan Aplikasi*. Jakarta: UI Press, 2010.
- Suratmo, F. Gunarwan. *Analisis Mengeni Dampak Lingkungan*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press, 2004.
- Sutanto. *Hotel Proprietors Act dalam Manajemen Penyelenggara Hotel*. Jakarta: Salemba, 2005.
- Sutedi, Adrian *Perbankan Syariah: Tinjauan dan Beberapa Segi Hukum*. Bogor: Ghalia Indonesia, 2009.
- Syihab, M. Quiraish. *Berbisnis dengan Allah*. Jakarta: Lentera Hati, 2008.
- Uswatun Hasanah. “*Kepatuhan Prinsip-Prinsip Syariah dan Islamic Corporate Governance terhadap Kesehatan Finansial pada Bank Umum Syariah*”. (Skripsi—Universitas Negeri Semarang, 2015).
- Winarti Monika Dwi. “Pengungkapan Corporate Social Responsibility sebagai Sarana Legitimasi: Dampaknya terhadap Agresivitas Pajak”. *Jurnal Nominal* Volume IV Nomor 2 Tahun 2015. Wulansari, Dewi. *Sosiologi: Konsep dan Teori*. Bandung: PT Refika Aditama, 2009.

